

ANUARIO DE CHILE

Estudios en Europa. Consultas por la semana. DOCTORA Ernestina Pérez Catedral 1165

DOCTOR Márcos Gamito Vial Estudios en Europa. Consultas por la semana. Tel. Ing. N.º 1902

DOCTOR Quintero Del Hospital Salvador, Maternidad del Dr. Bepalveda. Patología, cirugía. -1 A. B.

Dr. Vargas Pizarro Medicina interna, enfermería, diagnóstico de niños. Consultas de 12 a 4 P. M.

Dr. Galdames Exámenes en Europa. (Secundaria) Pedagogía, Hospital Veterinario. S. Miguel 80.

Dr. Galdames Exámenes en Europa. (Secundaria) Pedagogía, Hospital Veterinario. S. Miguel 80.

GUATEMALAS ESPAÑOLAS, banderillas, bombones, velas, etc. Almacén Español, Arturo Prat 19.

Dr. GILBERTO GONZÁLEZ Cirujano-dentista. Estudios en Philadelphia. Compañía 1275.

EL INVENTO MURAVILLOSO del agua son las Bombillas Galvánicas de Lee, que curan indolentemente el reumatismo en cualquiera forma, crónica o aguda.

PARA EL CABELLO. Vigorante, hidratante, tinturas francesas. Unico instantáneo. Bandera 41.

MATHONA. Bateria de Garra. -Merced 181. Zueco pensionista. -IX-19

FABRICA INGLESA DE BALDORN. Lámparas de combustión. -Santiago 732.

GRUPO A BIAO. Alameda 881. -Compra brillantes, perlas y toda clase de piedras finas.

VICENTE COVARRUBIAS. Ingeniero agrónomo. D. 1002 471. Instalaciones industriales y agrícolas.

J. ALCEMO ESPINOSA. Abogado. -Catedral 3113. Castilla 302.

CHILE VACUUM CLEANER Co. Empresa que limpia alfombras y muebles, encera parquetes etc.

DOCTOR VELASCO M. Consultas. -Estudios en Philadelphia. Catedral 4711.

MAFAYEL A. DE LA PUENTE G. Abogado. -Escritorio: Bandera 74.

Dr. EDWIN PERHETT. Dentista. -Merced 732. Bello. Veinte años experiencia. Atención a horas.

ENFERMEDADES DEL CUTIS. y estética femenina, defectos de la cara, extracción radical del vello.

RAMON SEGUNDO JIMENEZ. Abogado. -Estudio y domicilio: Escaño Domingo 567.

Dr. MONTERO. Especialidad en enfermedades de la piel (cutis y cuero cabelludo), artritis y nefritis-urémicas.

Edicos Italianos. garantías legítimas. en paquete de una libra \$ 1.50

MERCADO ITALIANO. de José Rovano. PLAZA, ESQUINA BANDERA

ANTI-CALVICIE PASTEUR. Profundiza y sorprendente preparación, infalible para curar radicalmente la CASPA.

QUINA FISURLE. TONICO APERTIVO SIN IGUAL. Unico agente: A. BIANCHINI - PUENTE 578

AGUA COLONIA. perfumada y muy fragante, a 12 y 6 pesos litro.

NOVENTA Y OCHO AÑOS

Comemoramos hoy el 98 aniversario de la instalación de la Junta de Gobierno de 1810. Aquel acto-homenaje de los unos al Monarca legítimo de España, al cual se le quería asegurar la conservación de sus dominios de América, y ejercido por parte de otros del derecho natural de soberanía, fué en Chile como en el resto del continente el punto de partida de uno de los más trascendentales sucesos de la historia humana.

Espíritus avanzados aprovecharon la oportunidad para protestar del orden de cosas colonial, y filtraron de arriba a abajo la tendencia a la separación absoluta de la metrópoli. Entre ellos, debemos especial recuerdo de gratitud y de homenaje a Martínez de Rozas, a don José Antonio Rojas, a José Miguel Carrera, a don Bernardo de Vera y Pintado, a José Miguel Infante y a don Bernardo O'Higgins.

Chile no constituyó esa Junta para segregarse de España: la pobre colonia no podía soñar en empresa tal contra un imperio inmenso como era entonces el borbón. Esos hombres y otros como ellos a quienes no cupo tan brillante papel, tuvieron la visión del porvenir, se abalaron con el acontecimiento y llegaron a ser los factores de un continente libre.

No puede suponer la mente lo que hoy serían el mundo, el comercio, el estado de las ideas, si la América no hubiese entrado al concierto de las naciones y permaneciera aún bajo la dependencia y régimen de España.

La separación era un hecho lógico y fatal que algún día debía producirse. Lo que hace la gloria de esos hombres es haber comprendido que la constitución de la Junta era el momento, y haber puesto sus esfuerzos, su sangre y su vida al servicio de esa idea, que parecía quimera de cerebros enfermos ante el poder gigantesco del monarca español.

¡A ellos honor y gloria!

TACNA Y ARICA

Con motivo de la recepción de nuestro Ministro en Lima, ha vuelto a hablarse de posibles arreglos de la cuestión con el Perú. Pero, yo veo muy lejana la posibilidad de un avenimiento.

El largo y grave conflicto chileno-peruano, nací, no de desacuerdo de cancillerías, sino de la absoluta oposición de las aspiraciones de uno y otro pueblo.

Si la solución del litigio dependiera solo de la voluntad de los gobernantes chilenos, y de los gobernantes peruanos, hace ya muchos años que la cuestión de Tacna y Arica habría pasado a ser un simple recuerdo histórico.

Pero, por encima de los estadistas está la opinión popular que, en las democracias republicanas, es soberana absoluta temida, obedecida y adulada por los hombres públicos.

La opinión popular peruana no admite otra cosa que la devolución

Carrera entonces en nota al Gobierno lo proclamó "el primer soldado, capaz en el solo de reconcentrar y unir heroicamente el mérito de las glorias y triunfos del Estado Chileno", elegió que fué profesía.

La Junta de Gobierno quitó el mando a Carrera para dárselo a O'Higgins, quien se vió combatido por Carrera, que se tornó a Santiago y sublevó a los patriotas; pero habiendo en Chile como en el resto del continente el punto de partida de sus órdenes y se encerró en Rancagua para defenderse de los realistas. Asociado sin ayuda de Carrera, salió de la plaza con 300 hombres, por medio del ejército enemigo y se vino a Santiago, de donde salió para Mendoza.

Don José de San Martín era argentino, de la misma edad de O'Higgins. Había servido en la milicia de España y era gobernador de Cuyo. En Mendoza recibió a los chilenos y concibió el vasto plan, para libertar a la América, de invadir a Chile, independizarlo y pasar al Perú a destruir el virreinato centro el poder español en la América. Se procuró fondos con impuestos, auxilios del gobierno argentino; formó un ejército con los chilenos emigrados, con 700 esclavos y voluntarios; puso fábrica de municiones, monturas y correa, juntó vestuario para la tropa y teniendo a O'Higgins por ayudante, pasó a Chile.

Manuel Rodríguez se encargaba con sus montoneras tener en alarma el ejército español y dividirlo en muchas partidas que lo debilitaban. San Martín con 4.000 hombres en Avoncaña y Freire con 700 en Colchagua se preparaban a vencer el ejército realista. La batalla de Chacabuco, ganada por la Jéfica de San Martín y el arrojado de O'Higgins, derrocó el gobierno español en el Centro del país. Pero en el sur, en Talcahuano, estaba Osorio con 5.000 hombres; O'Higgins que fué a combatirle, nada pudo y se retiró a Talca, y San Martín estaba más al norte; sorprendidos los patriotas en Gancha Rayada y deshechos, fueron detenidos en San Fernando por San Martín, que preparaba la defensa. Vinieron a Santiago para defender la capital y tras ellos, el general español victorioso, Osorio, Maipú es el campo de la nueva gloria del ejército patriota, ganada por San Martín, y consumada por O'Higgins, que enfermo y herido en Cancha Rayada, al mando de 1.000 milicianos desahacé las reliquias del ejército español reunidos en Espejo por el general Ordóñez.

El marino don Manuel Blanco Encalada era argentino, fué el jefe de la primera escuadra nacional. Se componía del "Aguila", capturado en Valparaíso, la fragata "Lautaro" y tres buques más, tripulados por más de 1.000 hombres. España había despachado en 1818 para el Perú nueve transportes con soldados por la fragata "María Isabella" con 2.500 hombres para el virrey. O'Higgins, desde un cerro de Valparaíso, despidió a la naciente escuadra que salía para Talcahuano a disputar a los españoles el dominio de los mares. "De esas entrañables, dijo el Director Supremo, depende la salvación de la América", verdad que aún hoy tiene valor para los nietos de aquellos héroes.

Banco Encalada se tomó la fragata española y tres barcos de la expedición española, y fundando en Noviembre regresó a Valparaíso con su presa. O'Higgins dispuso que los vencedores usaran esta divisa: "Su primer ensayo dió a Chile el dominio del Pacífico".

En 1820 salió de Valparaíso la expedición libertadora del Perú, compuesta de 17 transportes, de 4.500 hombres, vestuario para 6.000 y fusiles para 10.000. Era el más poderoso ejército que surcara las aguas del Pacífico, y Chile costeaba la expedición que mandaba San Martín. El vice-almirante inglés, lord Thomas Cochrane la gobernaba. Mientras la expedición seguía la marcha, Lord Cochrane quedó con cuatro buques bloqueando el Callao. En la noche del 5 de Noviembre, Lord Cochrane avalló la nave española "Esmeralda" que estaba dentro de la bahía y a la cual no podía entrar sino por estrecho paso. Lord Cochrane y sus hombres la tomaron al asalto, armados de revólveres y machetes.

Camilo Henríquez fué el primer periodista chileno. Había hecho campañas por la libertad en Quito y vino a seguirlos en Santiago, donde fundó el periódico "La Aurora", que es el primero del periodismo nacional. Valiente, atrevido, amante de la independencia, escribía con fuego y era como un eco vibrante del alma patriota en las luchas con el poder. En las asonadas fué el que dió origen la reunión de la primera Junta de Gobierno y el molin del coronel español don Tomás de Figueroa para impedir la elección de delegados de Santiago, Camilo Henríquez, armado de un bastón, tomó parte en defensa de los patriotas. El mismo que impulsaba a los patriotas contra Figueroa en ese molin, lo visitó más tarde en su prisión, lo confesó y ayudó a morir cristianamente.

El acto más noble de O'Higgins es el que señala un gran ejemplo a los gobernantes fué el de su abdicación. Director Supremo después de Chacabuco, nombró Ministro suyo a un abogado realista, Rodríguez Aldas, el cual desfogaba antiguos odios contra jefes patriotas como Freire, no pagando los soldados que este mantenía en el sur, y legisaba para los españoles. El descontento del pueblo era grande. Freire se sublevó en Concepción; pero antes de llegar a Santiago, el pueblo de aquí, reunido el 28 de Enero de 1823, en el Congreso, en número de más de 300, llamó a O'Higgins a la asamblea. O'Higgins se resistía. Su madre también era atíva como él, pues habiéndosele pedido que intercediera,

contestó: "Primero quiero ver a mi hijo muerto antes que deshonrado". Sabiendo al fin O'Higgins que la asamblea era compuesta de gente honorable fué a ella. Se le pidió que dimitiese el mando; aceptó, pero al fin lo hizo. Y al deponer las insignias se dirigió al pueblo pidiéndole que le aconsejara, si tenía algo en su contra. El pueblo, ganado por su valor y abnegación, lo vivió y acompañó hasta su casa.

NOTAS POLITICAS

Senaduría de Valparaíso. Las noticias llegadas ayer de Valparaíso expresan que la situación de la candidatura de don Joaquín Figueroa es muy favorable, porque cuenta con el apoyo del grupo independiente que constituye la gran mayoría electoral de la provincia.

NOTAS DEL DIA

MONSEÑOR SIBILLA. Su Señoría don Gabriel Colatagli, Encargado de Negocios de la Santa Sede, recibió anteyer noticias oficiales de Roma sobre el nombramiento de Monseñor don Enrique Sibilla para el cargo de Interuncio Apostólico en Chile. El decreto pontificio fué expedido el 20 de Julio, y con esta misma fecha se le nombró Arzobispo titular de Side.

Monseñor Sibilla nació en Anagnino (provincia de Roma), el 4 de Marzo de 1850. Inició su carrera diplomática en 1880 como secretario de la Delegación Apostólica en Colombia; de allí fué promovido a la del Brasil, y de ésta a España como Auditor de la Nunciatura, cargo que servía cuando recibió el nombramiento.

CONTRA EL VELO. El profesor alemán doctor Rosembach ha prohibido el uso del velo a toda su clientela, femenina, alegando infinidad de razones de pura higiene, que seguramente han influido muy poco en el ánimo de las amables clientas del doctor, a juzgar por este párrafo que que termina uno de sus artículos de propaganda: "No debéis usar el velo, señoras, porque fijaos bien, la mayor parte, si no todas las mujeres que usan ese adofesio en el rostro, es por que creen ocultar muchos de sus defectos, como son el mal color, las manchas del cutis, las cicatrices, las pecas y aun la edad; miradas bien y vereis como casi todas son viejas y feas..."

ADOQUINES. En la esquina Alameda-Aguatinas se desprendieron ayer ocho adoquines del curielado, y por el tráfico excesivo se puede suponer faltar a otros ocho, lo que constituye un peligro real para carros, coches y transeúntes. Esta razón no tiene fuerza alguna para convencer a la Empresa de Tracción de que debe remediar el mal sin pérdida de tiempo. Pero hay otra que será decisiva: acordada el alza de tarifas nocturnas, se pondrán en vigencia el 21 de mes que cursa, y el interés propio de la empresa sería que no quedara ningún adoquín flojo en las calles, porque es probado que la acción hace al ladrón.

LITERATURA CALIENTE. En un diario de Jujin (Perú), viene un artículo titulado "La Nostalgia del Combato", de alta temperatura y bajo estilo. Véase este párrafo: "¡Cómo nos engrandeceríamos si, nuevos Bolívars, hiciéramos estallar la tormenta de la revolución purificadora! ¡Qué tranquilos correríamos los ojos, después de haber derramado nuestra sangre por redimir real y efectivamente al indio de la servidumbre en que yace; por destruir el régimen semi-feudal que existe en el Perú; por dar libertad a las conciencias y romper las cadenas de la iglesia; por secularizar al Estado y la Sociedad; por arrasar con el centralismo, haciendo a los pueblos árbitros de sus destinos; por herir de muerte, en fin, a las fieras de nuestra fauna política!" Y sigue en ese mismo tono en una extensión de kilómetros!

DE VICARIO A OBISPO. La Delegación Apostólica ha dado ya principio, por disposición de la Santa Sede, a la tarea de completar la información canónica que se exige para la promoción del Vicario General de Anend. Pldo. don Agustín Klinko a Obispo titular. Los documentos serán remitidos a Roma tan pronto como haya sido completada la información.

A CAIRO ANDANDO. El cobrador de una gondola Maestranza-Vieña Mackenna, joven de mucho desplante y que iba signado con el número 194 (por sí acaso), respondió anoche a un caballero que lo interpelaba por haber hecho andar el carro en circunstancias en que él se proponía bajar: "Es bueno que andan a bajarse con el carro andando, porque perdemos mucho tiempo". Muy bien, don 194, lo haremos como usted desea, pero tendremos que rogar antes a la Ilustre Municipalidad que anote en su lista



Excmo. señor Ministro argentino, don Lorenzo Anadón.

Pronunciando sus discursos en vecina República del Plata, la ciudad



Desfile de niños al pie del monumento ("lidades").

CL B H LA

Table with columns: PAGO, EDAD, SEXO, PREMIOS. Premio JIBLA - 800 metros.

Table with columns: PAGO, EDAD, SEXO, PREMIOS. Premio JACALANDA - 800 metros.

Table with columns: PAGO, EDAD, SEXO, PREMIOS. Premio JERES - 1.800 metros.

Table with columns: PAGO, EDAD, SEXO, PREMIOS. Premio PADDOCK STAKES.

Table with columns: PAGO, EDAD, SEXO, PREMIOS. Premio EL ENSAYO - Carrer 1.000 al 2.º y 1.000 al 3.º.

Table with columns: PAGO, EDAD, SEXO, PREMIOS. Premio GENERAL WILSON.

Table with columns: PAGO, EDAD, SEXO, PREMIOS. Premio JOYA - 1.300 metros.

PRONOSTICOS.-Candidatos. 1.a Imperial, Gasón, Tribuna. 2.a Heroína, Ingenua, Roba. 3.a Caramba, Lado.